
MENSAJE DE CLAUSURA

Durante tres días nos hemos reunido a reflexionar sobre un tema de crucial importancia para nuestro país: la educación cívica como medio para afianzar una cultura política democrática que contribuya al proceso de cambio político.

Las instituciones que convocamos a este Foro estamos convencidas de que ha sido importante por tres razones:

- En primer lugar, porque es el resultado de la conjunción de esfuerzos de muy diversas instituciones públicas, gubernamentales y organizaciones civiles por atraer la atención a éste que debiera ser un punto crucial de la agenda nacional: la formación ciudadana. Creemos que esta conjunción es, en sí misma, reveladora de la buena disposición a sumar esfuerzos en favor de una tarea que trasciende filiaciones y partidismos, y que debe ser compromiso de sociedad y Estado.
- En segundo lugar, por el enfoque que inspira a este Foro: no nos interesa sólo la reflexión teórico-conceptual, de suyo importante, sino ir más allá, buscando respuestas en el terreno metodológico y práctico que, a la vez, nos permitan abrir caminos de acción conjunta.
- En tercer lugar, el Foro ha sido importante porque convocó a un auditorio no sólo muy numeroso, sino también atento, conocedor y comprometido con la educación cívica, que tuvo la oportunidad tanto de actualizarse como de exponer e intercambiar experiencias en la materia que enriquecieron al conjunto de los asistentes.

A lo largo de estos tres días de trabajo pudimos escuchar planteamientos diversos, reveladores de la pluralidad de enfoques, y que abar-

caron las distintas dimensiones involucradas en el desafío de formar ciudadanos participativos desde la familia, la escuela, las organizaciones ciudadanas y los medios de comunicación masiva. Todas estas reflexiones nos dejan un invaluable acervo que nos daremos de inmediato a la tarea de sistematizar y difundir a través de distintos medios.

Esto último es importante porque el Foro fue concebido no como un evento aislado sino como momento de un proceso más amplio. El Foro, como bien se dijo en el acto inaugural, es el resultado de muchos meses de trabajo de nuestras instituciones, y nuestro interés es que tenga una clara proyección hacia el futuro.

Una primera traducción práctica es la organización de una serie de talleres de formación y capacitación de educadores cívicos, que comenzarán en breve y que se prolongarán hasta los primeros meses del próximo año. Nuestra idea es que estos talleres, la mayoría de los cuales se realizarán en la ciudad de México, pronto se puedan llevar a cabo en diversos estados de la República.

Tenemos en mente emprender muchas tareas más en el ámbito de la formación de los ciudadanos que participen en la vida política y que se involucren en los desafíos y problemas de su comunidad. Nuestro propósito más importante es lograr una vinculación entre las organizaciones y personas que participaron en este Foro y otras que comparten esta misma inquietud. Volveremos a realizar otras convocatorias para darle continuidad a la reflexión y a la instrumentación de actividades que nos ayuden a profundizar en la búsqueda conceptual, a desarrollar nuevas metodologías y técnicas en la materia y a generar programas innovadores, incluyentes y eficaces de educación cívica que en verdad contribuyan a afianzar la construcción de la democracia en México.

Causa Ciudadana, APN; Secretaría de Educación de Jalisco; Secretaría de Educación, Salud y Desarrollo Social del Gobierno del Distrito Federal; Gobierno del Estado de México; Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior; Fundación SNTE para la Cultura del Maestro Mexicano; Centro de Estudios Educativos; Asociación Mexicana para las Naciones Unidas; Colectivo Mexicano de Apoyo a la Niñez; Instituto para la Promoción de la Cultura Cívica, A.C.; Foro de Apoyo Mutuo; Fundación de Apoyo a la Infancia e Instituto Federal Electoral.